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Les instances
1. Convocation à la 44e Assemblée générale
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Pourquoi une révision des statuts ?
Le conseil d’administration a souhaité mettre en place un règlement intérieur afin de définir des 
règles de fonctionnement interne devant permettre d’éviter quelques dysfonctionnements sources 
de possibles irritations et conflits inutiles. Lors de la préparation de ce règlement intérieur, il est 
apparu que les statuts adoptés en 2017 présentaient quelques anomalies et incohérences ainsi 
qu’une obsolescence de certaines parties comme des règles contraignantes devenues totalement 
inadaptées ou contraires à la réglementation maintenant en vigueur. Ainsi, les révisions proposées 
portent principalement sur :
1. La refonte de l’organisation du texte pour mise en cohérence avec la hiérarchie des organes 
internes.
2. La correction des incohérences et non-conformités avec l’organisation et le fonctionnement 
opérationnel.
3. La mise à jour de référence à des dispositifs réglementaires .

Présence et pouvoir
Nous demandons à tous, dès réception de l’enveloppe contenant les pouvoirs qui permettent à 
certains d’entre-vous, empêchés, d’être tout de même représentés à l’AG, l'adhésion à l’AFFO et 
l'abonnement à la revue Orne Nature (pour celles et ceux dont l’abonnement s’est terminé fin 2023), 
de renvoyer ces documents au plus vite.

Conseil d’administration de l’AFFO : Appel à candidature 
Chaque année, des administrateurs nous quittent après avoir servi l’association pendant plusieurs 
années. Nous avons donc besoin de nouvelles personnes qui nous rejoignent pour compléter les 
effectifs, nous apporter de nouvelles idées et de nouvelles compétences, du sang neuf en quelque 
sorte ! Alors n’hésitez pas : faites acte de candidature en envoyant votre souhait de rejoindre le CA 
de l’association par courrier électronique à : affo@wanadoo.fr ou par courrier postal avant le 30 
janvier (date de réception limite) à l’AFFO, 51, Rue Principale - 61420 SAINT-DENIS-SUR-SARTHON.

La 44e Assemblée générale de l’AFFO se déroulera le 
samedi 3 février 2024 de 13h00 à 17h30 à la maison 
familiale rurale de Pointel (à l’Est de Briouze). Le 
matin de l’Assemblée générale, nous vous 
proposons de nous retrouver à 10h à l’église de 
Briouze  pour une visite guidée du sentier botanique 
organisée par l’association Environnement en Pays 
de Briouze (EVPB). Le pique-nique tiré des sacs sera 
pris en commun pour ensuite débuter l’après-midi 
par une Assemblée générale extraordinaire destinée 
à voter la révision des statuts. La traditionnelle 
Assemblée générale occupera le reste de la journée.
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2. Rapport moral 2023

Il est souvent difficile de résumer une année en une idée, mais le sentiment qui se dégage de 2023 est 
la capacité de rester debout dans les bourrasques. Devant des situations parfois délicates, voire 
difficiles, les instances de l’association ont dû éclaircir certains choix et se poser des questions que 
nous n’avions jamais eu à résoudre. Paradoxalement, l’année se termine sur un sentiment de clarté 
et de détermination.

Records du nombre d’adhérents et du nombre d’animations, et une bonne santé financière

Commençons par les données mesurables : les adhérents, les sorties et la santé financière. Tout cela 
va bien, très bien puisque nous atteignons notre record absolu côté nombre d’adhérents (465), le 
programme des animations 2024 atteint lui aussi des records (102 sorties contre 88 en 2023) et nous 
aurons les moyens de publier notre atlas botanique en 2024 (40 000 euros, tout de même). Nous 
avons accumulé des réserves depuis plusieurs années pour tout cela. Nous sommes en train de 
réfléchir à établir un budget pluriannuel car nous avons beaucoup de projets qui couvrent plusieurs 
années

L’atlas des plantes sauvages, parlons-en !

S’il est un dossier qui jouit d’une excellente image auprès de nos partenaires mais qui demande de la 
détermination et beaucoup de travail, c’est bien l’Atlas des plantes sauvages de l’Orne. 2023 a été 
l’année d’infatigables rédactions, de relectures en tous sens, de recherches effrénées de photos, de 
production de cartes, de mise en pages de 1400 fiches… ce travail, engagé depuis plus de 10 ans, 
trouvera son achèvement par la publication officielle en 2024. Le bon de souscription est disponible 
pour ceux qui veulent acquérir le livre – on devrait dire le dictionnaire – à prix réduit. 30 euros pour 
900 pages riches en informations, illustrations et cartes récentes. On peut dire que l’année 2023 a été 
une année d’un bénévolat un peu échevelé. Et nous ne pouvons pas oublier de remercier le 
coordinateur, grand chef d’orchestre de ce projet démesuré aux innombrables forces bénévoles 
associées. La force d’une association repose bien souvent sur des personnalités qui savent animer 
joyeusement une équipe tout en fournissant un énorme travail. Disons que l’AFFO a de la chance !

Le conseil départemental : rupture et reprise de dialogue

Dossier inverse, très politique et inhabituel dans l’emploi du temps d’une association naturaliste : la 
rupture de dialogue avec le conseil départemental de l’Orne puis sa reprise. Il n’y a que dans un 
rapport moral que l’on puisse parler de cela, alors faisons un résumé des épisodes contenus dans 
l’éditorial du quatorzième numéro d’Orne Nature.
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Étape 1 : Le Conseil départemental de l’Orne (CD61) annule le marché d’animation des Espaces 
naturels sensibles (ENS) qui devait courir jusqu’en 2025, ne nous octroie pas l’habituelle subvention 
annuelle de 900 euros et nous supprime la prestation de mise en page du livret des sorties nature 
dans l’Orne.

Étape 2 : Courriers de l’AFFO avec demandes d’explication et de rendez-vous. Courriers du président 
du CD61 qui ne nous répondent pas de façon satisfaisante.

Étape 3 : Après un courrier plus insistant que les autres, diffusé à tous les conseillers 
départementaux, le président du CD61 accepte de nous recevoir. Les choses sont clairement dites. 
Nous avons été sanctionnés pour notre prise de position contre la 2x2 voies de Fromentel et 
quelques interventions individuelles maladroites placées sous l'égide mais sans l'accord de l'AFFO, 
mais nous prouvons que notre objet associatif est la défense de la biodiversité, pas la défense des 
aménagements la détruisant. On peut se parler même si nous n’avons pas le même point de vue.

Étape 4 : Le Conseil départemental rétabli la modeste subvention annuelle de 900€ et, suite à la 
relance de la consultation, le marché pour les animations des ENS nous est réattribué pour deux ans. 
Par ailleurs, monsieur le Président du Conseil départemental accepte, suite à notre proposition, de 
réaliser une préface pour l’Atlas des plantes sauvages de l’Orne.

Quelle place pour l’environnement à l’AFFO ?

La position ferme de l'AFFO en faveur de l'environnement a suscité des réactions politiques 
divergentes, principalement liées à notre engagement pour la protection de la nature. Il y a quelques 
années, afin de concrétiser cet engagement, un groupe d'action dédié à l'environnement a été initié 
au sein de l'AFFO. Bien que ce groupe ait connu un ralentissement, l'association maintient son 
engagement en faveur de l'environnement. Actuellement, cette mission est portée par le conseil 
d'administration et le bureau, qui traitent directement ces dossiers environnementaux. Ces instances 
continuent à élaborer et à mettre en œuvre des actions concrètes, soulignant ainsi la détermination 
de l'AFFO à préserver et à protéger notre environnement. La réactivation du groupe 
"environnement" reste une possibilité pour travailler les sujets et alimenter le conseil 
d’administration et le bureau afin d’aider l’association à demeurer active dans sa mission 
environnementale.
En effet, à travers la participation à des comités ou commissions locales ou départementales portant 
sur les documents de planification et notamment les Plans locaux d'urbanisme intercommunaux 
(PLUi), plans "Paysages", Commission départementale de préservation des espaces naturels, 
agricoles et forestiers (CDPENAF), Projets alimentaires territoriaux (PAT), etc... l'AFFO exprime ses 
positions pour la préservation de notre environnement et de la biodiversité. Cette année, les sujets 
comme la méthanisation, l'agrivoltaïsme, la sauvegarde et le redéploiement des haies, la 
préservation des prairies permanentes et des zones humides ont été d'actualité et le demeurent. 
L'AFFO prend part aux débats et défend systématiquement la protection de la biodiversité dans ces 
instances.  Cela ne va pas sans mal, car il faut beaucoup de temps bénévole, et contrairement à des 
projets naturalistes, c’est du temps diffus, parfois moralement difficile car il y a de nombreux échecs. 
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L’un des autres exemples, c’est le groupe entomologie qui a été lancé il y a deux ans mais qui , pour 
diverses raisons, a rencontré quelques difficultés dans la mise en place d’actions concrètes, malgré le 
dynamisme observable sur son forum de discussions. Nous ne pouvons pas tout résoudre : encore 
une fois, une association doit apprendre à choisir et adapter le projet associatif à ses forces.

Les ressources humaines

L’an dernier, nous étions contents d’accueillir des compétences nouvelles dans le conseil 
d’administration, notamment en droit et en gestion, ce qui n’est vraiment pas notre spécialité. Il faut 
reconnaître que nous n’avions pas mis en place tous les outils nécessaires à l’encadrement des deux 
salariés. Pour rappel, Cédric Delcloy est à plein temps sur un profil animation et Estelle Drouet est à 
mi-temps comme secrétaire, avec la particularité d’être à 80 % en télétravail. 
Pour améliorer la gestion du personnel et la rigueur qui s'y attache, la mise en place de moyens et 
d'outils ainsi que des discussions et réflexions sont en cours et doivent se poursuivre ; les relations 
entre l'équipe salariée et l'équipe "bénévole" ne sont pas toujours faciles mais le conseil 
d'administration et le bureau y travaillent en concertation. Ainsi, quand Cédric a présenté son travail 
en détail au conseil d'administration, ce fut une découverte pour quelques administrateurs et une 
rencontre très bénéfique pour tous. Par ailleurs, la mise en place récente d'un vademecum pour la 
diffusion d'Orne Nature vise à mieux coordonner le travail entre salariés et bénévoles. De même, on 
peut se réjouir de la mobilisation régulière de l'atelier "petites mains", lieu de rencontre et 
convivialité pour les deux. Le processus est en cours, il va nous falloir le poursuivre et arriver à 
modifier ce qui doit l'être pour plus d'efficacité et de disponibilité pour les actions et projets qui nous 
mobilisent. 
Pour rester sur les appuis extérieurs, signalons que nous nous sommes lancés dans l’accueil de 
stagiaires, ce qui n’est pas facile car ils ont la particularité, à l’AFFO, de bénéficier de tuteurs 
bénévoles. Sur des projets précis tels que le partenariat avec l’association Terre de liens, cela 
fonctionne bien. L’expérience est donc renouvelée pour participer à la formation des professionnels 
de demain : trois nouveaux stages sont ouverts pour 2024 sur l’Atlas de la biodiversité communale de 
la communauté de communes des Sources de l’Orne, l’inventaire des arbres remarquables du 
département et de nouveau des projets avec Terre de liens. 
Nous avons aussi tenté de recruter un service civique pour nous aider à vendre la revue, mais nous 
n’avons pas eu de candidats intéressants et intéressés. Disons que, pour reprendre le point 
précédent, nous devons adapter le projet associatif aux ressources humaines  bénévoles, stagiaires 
et salariées. C’est au programme de 2024.

L’intensification des projets propres et en partenariat, et de notre implication dans les 
instances départementales

Côté projets, c’est le grand beau.
 
Notre partenariat avec l’association Terres de Liens rebondit et s’intensifie.
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Notre implication dans l’Atlas de la biodiversité communale (ABC) de la Vallée de la Haute Sarthe a 
été très appréciée, ce qui explique que l’on soit sollicité pour celui de la communauté de communes 
des Sources de l’Orne qui a été lancé fin 2023.
Bien que hésitants à organiser de nouveau les 24h de la biodiversité dans l’Orne -nous ne savons que 
trop la mobilisation que cela requiert et nous avions besoin de repos après Saint-Sulpice-sur-Risle– 
nous voilà sollicités pour recommencer sur le territoire argentanais. Nous n’avons pas pu dire non, 
d’autant que nos conventions pluriannuelles avec plusieurs collectivités (Alençon, Argentan) 
assoient la réputation de l’AFFO en matière d’animation nature et de conseil scientifique. 
Par ailleurs, les démarches ont été entreprises pour que l’AFFO retrouve sa place dans les instances 
départementales ou locales prenant des décisions politiques ou opérationnelles ayant 
immanquablement des conséquences sur le patrimoine naturel du département (CDNSP, CDOA, 
CDPENAF, CLE, etc…). Nous y sommes très souvent minoritaires mais tentons d’y exprimer le point 
de vue de l’association et d’y infléchir certaines orientations.

S’il faut une conclusion, n’oublions pas que la défense de la biodiversité requiert de plus en plus de 
temps et de compétences car il y a un réel recul politique sur les questions de protection de la nature 
au vu des défis énergétiques, climatiques et de réindustrialisation qui font les priorités des dirigeants 
actuels. La biodiversité, malgré les discours, passe toujours en second. Notre action est très modeste 
face à l’ampleur des besoins, mais quand on fait l’exercice de regarder le chemin accompli sur une 
année, alors on se dit que l’AFFO a une utilité écologique et environnementale indéniable, nécessaire 
et primordiale pour le département de l’Orne. 

***
Présentation du travail de Cédric Delcloy, animateur salarié de l’AFFO, au conseil d’administration (photo de Romain Decan).
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3. Rapport d’activité 2023

1/ Administration de l’association

Nombre d’adhérents :

Le nombre d’adhérents a atteint un nouveau record cette année avec un total de 465 adhérents.

Conseil d’administration et bureau 2023 :

Les co-présidents : Anne-Sophie Boisgallais, Alain Le Marquer, François Radigue
Les membres du bureau : Marylène Galodé (secrétaire), Sophie Montagne-Chambolle (trésorière), 
Romain Decan, Matthieu Le Goïc, Hugo Lebey.
Les membres du conseil d’administration : Anne Vandenberghe (secrétaire), Michel Ameline, 
Joachim Cholet, Julia Combrun, Jean-François Dewilde, Lucie Dufay, Marie-liesse Guênerie, Yohann 
Guillaume, Margot Jardin, Jean-Pierre Louvet, Christophe Lutrand, Éric Martin, Luc Noël, Laurent 
Poncet, Joseph Pousset, Peter Stallegger ainsi que les co-présidents et membres du bureau.

Calendriers des réunions :

Assemblée générale : 28 janvier à Saint-Sulpice-sur-Risle
Réunions de bureau : 7
Réunions de conseil d’administration : 5



2/ Activités bénévoles de l’association

Programme des sorties nature :

et les cicadelles ont fait leur apparition, les inventaires en forêt de Bourse ont révélé de belles 
surprises coté papillons, libellules, coléoptères, etc. 23 chantiers ont été programmés durant cette 
année 2023 dont onze au jardin botanique de la Perrière, six à la Lambonnière, un sur le  talus à Gesse 
de Hongrie à Macé et quatre en partenariat avec le Conservatoire d’espaces naturels de Normandie 
(Houles blanches, coteau du Champs du Noyer, Butte des Rocs et tourbière de Commeauche). Ce 
dernier a dû être annulé suite au passage de la tempête Ciarán.

École ornaise de la nature :

Quatre séances ont été consacrées à la lichénologie. Elles ont été organisées par David Vaudoré en 
collaboration avec Val d’Orne Environnement (VOE) et l’Association Française de Lichénologie (AFL) 
sur différentes communes : Ménil-Brout, Saint-Denis-sur-Sarthon, Putanges-Pont-Ecrepin, La Courbe.
Deux séances ont aussi été dispensées dans le cadre de l’Atlas de la biodiversité communale (ABC) 
d’Argentan. La première était sous forme d’une conférence de François Radigue et Jean-François 
Dewilde sur les arbres remarquables. La seconde fut une initiation à la reconnaissance des fougères à 
un groupe d’inscrits qui a bénéficié d’une matinée théorique en salle, suivie d’une reconnaissance sur 
le terrain en forêt de Gouffern par François Radigue et Evelyne Moinet. Une séance sur les carex a 
été proposée par Francis Bisson, mais elle a été annulée faute d’avoir trouvé son public.

9

Les 88 propositions d’animations ont séduits  plus de 
mille participants. L’ensemble des propositions reste très 
varié, la botanique et la récente lichenologie sont les plus 
prisées. La géologie, abordée pour la première fois lors 
de la sortie du 21 janvier, a séduit d’emblée une trentaine 
de personnes. Dans la série entomologie, les coccinelles

Initiation à la géologie par la géomorphologie et la lecture de 
paysage, 21 janvierà Brullemail (photo d’Alain Le Marquer).

École ornaise de lichénologie, 19 janvier à Saint-Denis-sur-
Sarthon (photo d’Alain Le Marquer).
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Atlas de la biodiversité communale : des partenariats participatifs :

- Alençon
L’ABC d’Alençon a démarré en 2022, s’est poursuivi en 2023 et sera achevé en 2024. Cet ABC est 
inclus dans la convention qui lie la ville d’Alençon à l’AFFO.
En dépit de la vacance du poste d’animateur, plusieurs sorties naturalistes ont été proposées. 
Ludovic Oshowski a animé une sortie plantes sauvages comestibles à l’arboretum Koutiala en avril, 
Rosine Guerchais a animé  une visite de la Fuie des Vignes à l’occasion des journée jardins. Une 
vingtaine de personnes ont été enchantées de voir libellules déprimées et grenouilles vertes en 
quantité dans une mare restaurée récemment. À l’automne, Anne Vandenberghe a proposé une 
sortie autour des plantes mal aimées qui a réuni une trentaine de personnes. 
La Communauté urbaine d’Alençon veut créer un comité scientifique environnemental. Elle propose 
à l’AFFO de réunir des experts pour intégrer ce comité. Cette  participation sera rémunérée au 
prorata du temps passé.

- Argentan
La ville d’Argentan et Argentan-Intercom ont mis en place un service commun chargé de la 
biodiversité et du développement durable. L'AFFO participe à l’ABC en partenariat avec le Centre 
permanent d’initiatives pour l’environnement (CPIE) des Collines normandes (principal délégataire), 
Val d’Orne environnement (VOE), l’Association française de lichénologie (AFL) et la Ligue de 
protection des oiseaux (LPO).
Cet ABC se réalise sur la période 2023-2024 et uniquement sur le territoire de la ville. François 
Radigue a représenté l’AFFO lors de la conférence de presse pour le lancement. Le Comité technique 
se réunit 2 à 3 fois par an. Mercredi 18 janvier, l’Agence normande de la biodiversité et du 
développement durable (ANBDD) a organisé une journée de rencontres à son réseau. Cette journée, 
axée sur les outils fonciers de la biodiversité, a permis aux différents acteurs d’échanger sur les 
réglementations, les procédures et l’accompagnement à la mise en œuvre.

L’AFFO reçoit 3000 € de la ville via la 
convention 2023-2025. La participation 
aux ABC est comprise dans ce montant. 
Dix rendez-vous ont jalonné cette année 
2023 avec la conférence sur les arbres 
remarquables de la ville, les cinq 
inventaires botaniques et les deux 
inventaires des papillons de nuit, la sortie 
sur la flore de la carrière de Belle-Eau et du 
marais de Grogny ainsi que la sortie lichen. 
Pour 2024, la ville souhaite clôturer cet 
ABC par l’organisation des 24h de la 
biodiversité les 25 et 26 mai 2024. Deux 
réunions ont eu lieu à l’automne 2023.

Sortie lichens du 10 septembre en partenariat avec AFL et VOE 
(photo de Romain Decan).
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- Vallée de la Haute Sarthe
Clôture des trois années d’ABC de la Vallée de la Haute Sarthe avec l’installation d’une exposition 
photographique autour du lac du Mêle-sur-Sarthe et une  partie plus technique avec la présentation 
des résultats des inventaires sous forme d’un livret de 12 pages. Cédric Delcloy a animé quatre 
séances de découverte de la nature pour la classe de CM de l’école publique du Mêle-sur-Sarthe.

- Communauté de commune des Sources de l’Orne
Cet ABC concerne 11 communes sur la période 2023-2025. Il y a trois lots d’étude : lichens, flore des 
zones humides et messicoles, entomologie. L’AFFO a répondu à l’appel d’offre pour la flore et a 
contacté le Gretia pour collaborer et proposer une réponse commune à l’appel d’offre pour 
l’entomologie. Le lycée agricole public de Sées sera associé également. Un premier comité de 
pilotage a eu lieu le 28 novembre auquel François Radigue et Anne-Sophie Boisgallais ont assisté.

Autres partenariats et projets :

- Flers
La société Thermocoax a demandé la réalisation d’un inventaire faune et flore sur son terrain. L’AFFO 
a réalisé un devis de 1 200 euros pour une étude à réaliser à l’automne 2023 et printemps 2024. Ce 
devis étant validé, le premier inventaire multicritères a été réalisé en octobre 2023 par David 
Vaudoré, Hugo Lebey, Olivier Launay et Yohann Guillaume. 

- Terre de liens
L’association Terre de liens a sollicité l’AFFO en 2022 pour réaliser des inventaires sur deux sites. Trois 
inventaires sur chaque site ont eu lieu sur 2022-2023 avec la restitution de compte-rendus.
Le dimanche 11 juin fut une journée consacrée au compte-rendu avec l’exploitant Anthony Lecellier 
de la ferme des Coûtures sur Putanges-Pont-Écrepin / Ménil-Gondouin. Le protocole d’inventaire a 
été détaillé puis des propositions de gestion données pour ensuite passer à une visite sur le terrain 
des écosystèmes agricoles rencontrés. Un moment de convivialité en soirée vint conclure cette 
journée riche en échanges.
La réalisation du compte-rendu de la 
ferme du Château de Beauvain, 
exploitée par Patrice Mesnil, a fait 
l’objet d’étude d’un stagiaire de 
première année de BTS Gestion et 
protection de la nature au sein de 
l’AFFO, Thibault Lebreton. Il a ainsi 
pu travailler sur la synthèse des 
données, la cartographie des 
habitats et les conseils de gestion 
pendant 2 mois du 5 juin au 28 juillet 
2023. Le compte-rendu imprimé a 
ensuite été remis à Patrice Mesnil. 

Journée de restitution pour la ferme des Coûtures (photo de Romain Decan).
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Un rendez-vous  autour des préconisations et notamment de la création d’une mare a permis de 
rencontrer Patrice Mesnil le 29 novembre. Il souhaite qu’une journée ouverte au public soit 
organisée en 2024 pour donner de la visibilité au partenariat vertueux et pas si fréquent que celui qui 
lie l’AFFO à Terre de liens et à un agriculteur bio. Cette journée ouverte au grand public permettrai de 
mettre en valeur le bio qui, dans une exploitation agricole, a un double intérêt : produire une 
nourriture saine et préserver biodiversité et paysages.
Terre de liens souhaite poursuivre ce partenariat en 2024.

- Parc naturel régional du Perche
Une nouvelle charte est en cours de rédaction. Une enquête publique a été ouverte fin 2023. L’AFFO 
n’est plus représentée à la commission environnement actuelle, François Radigue propose 
d’attendre la nouvelle charte pour demander au PNR d’y siéger si la commission existe toujours.

- Projet LEADER Perche
Dans le Perche est mis en place un programme européen LEADER destiné à soutenir des projets de 
développement rural s’inscrivant dans une stratégie territoriale définie par les acteurs locaux. Une 
enveloppe financière est confiée à ce territoire pour plusieurs années (2023-2027) et est gérée 
localement par un comité dédié qui sélectionne les projets au fil de l’eau. Trois projets ont retenu 
l’attention de la cheffe de projet Pauline Dupuis : l’aménagement du centre d'éducation et de 
sensibilisation à la nature de la Lambonnière, l’étude et la restauration de tourbières forestières du 
Perche autour de l’Abbaye de la Trappe (la Trappe, les Barres, Les Genettes) ainsi que la restauration 
du bocage du Perche. La prochaine étape est d’établir un cahier des charges et de remplir la fiche 
préalable de demande d’aide pour chaque projet. Ces projets seront réalisés en 2024.

- Partenariat ONF
Une convention générale lie l’Office national des forêts (ONF) et l’AFFO : cette dernière est autorisée 
à réaliser des inventaires faune et flore sur 
toutes les forêts domaniales du 
département si et seulement si elle 
restitue les données de ces inventaires 
au format excel. Dans ce cadre, l’AFFO 
a réalisé trois inventaires en forêt de 
Gouffern. Lorsque le plan 
d’aménagement forestier sera révisé, 
l’AFFO fera des propositions pour 
préserver la biodiversité de cette forêt. 
L’ONF veut associer l’AFFO aux 
réunions de concertation sur les 
aménagements des forêts domaniales 
d’Écouves et de Moulins-Bonsmoulins.

Inventaire de la forêt domaniale de Gouffern (photo d’Alain Le Marquer).
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- Comité opérationnel de lutte contre la délinquance environnementale de l’Orne
La première réunion plénière du COLDEN 61 s’est tenue dans la salle des audiences du tribunal 
d’Alençon. Sous la présidence de Mme la procureure, il a réuni 14 personnes dont 6 personnes des 
parquets d’Alençon, Argentan et Coutances et 8 personnes représentant la DDT, une administration 
en charge des méthaniseurs, l’Office français de la biodiversité (OFB), la police judiciaire, la 
gendarmerie et un seul représentant de la société civile : l’AFFO.
Le but de cette séance était de présenter ce nouveau comité et d’échanger entre les participants. Il 
se tiendra chaque année une séance plénière et deux comités restreints limités aux organismes et 
personnes assermentées. L’AFFO ne sera donc invitée qu’une fois chaque année.
Ce comité résulte d’une impulsion nouvelle initiée au plan national par une circulaire du garde des 
sceaux de septembre 2022. Il s’agit de prêter une plus grande attention aux infractions en matière 
d’environnement, de mener des enquêtes suite aux signalements des agents ou des particuliers, 
d’agir tout en menant une action d’éducation.

- Stages de citoyenneté
L’AFFO a été sollicitée par France nature environnement (FNE) pour co-animer des stages de 
citoyenneté. Il s’agit de journées d’information et de sensibilisation destinées à des personnes qui 
ont commis une infraction au code de l’environnement et ont été verbalisées. Une convention a été 
signée avec les parquets d’Alençon et d’Argentan.
Ces stages se dérouleront sur une journée avec une partie théorique le matin (notions élémentaires 
d’écologie et de droit de l’environnement) et une partie pédagogique sur le terrain l’après-midi. 
Plusieurs lieux ont été retenus : la Grange à Argentan, la réserve du chêne de la Lambonnière et le 
local à Saint-Denis-sur-Sarthon. Le premier stage devait avoir lieu en octobre à la Lambonnière mais il 
a été reporté au printemps faute d’un nombre de candidats suffisant. François Radigue et Cédric 
Delcloy en seront les animateurs pour l’AFFO et Alice Béhal pour FNE. Cédric Delcloy a pu se former 
en suivant un stage organisé début octobre par Manche Nature à Coutances. 

- Travaux d’intérêt général (TIG)
L’AFFO a été sollicitée pour que des Travaux d’intérêt général soient réalisés à la réserve du chêne de 
la Lambonnière.

Réserve du chêne 
de la Lambonnière 
(photo de Romain 

Decan).
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- Projet arbres remarquables
L’AFFO travaille depuis 40 ans sur les arbres remarquables. Ce sujet intéresse le grand public comme 
les élus. En 2022, un groupe de travail s’est constitué avec deux pilotes : Alain Le Marquer et Julia 
Combrun. Il a été décidé de reprendre ce travail afin d’actualiser et de numériser les données. Cette 
année 2023 a réuni le groupe de travail à cinq reprises.
Ces réunions ont permis de réaliser les points suivants :
- Une demande de subvention auprès de la DREAL en mars d’un montant de 2400 euros pour ce 
projet « Arbres et forêts de l’Orne ». Cette demande a été accordée. 
- L’acquisition d’instruments de mesure des arbres : 18 dendromètres de confection artisanale pour 
un coût modique.
- La mise au point d’une procédure pour réaliser les scans des dossiers existants. Cette numérisation 
s’est révélée chronophage, en conséquence elle n’a pas pu être réalisée en totalité. Parallèlement le 
dossier papier est vérifié, actualisé, créé le cas échéant. L’alimentation des archives papier sur le 
modèle existant est poursuivie. L’objectif final est de mettre à disposition du grand public les 
dossiers numérisés. 
- Une procédure pour renseigner le tableau dynamique de la base créée par Sylvain Montagner, 
cartographe géomaticien. Chaque arbre aura un numéro unique, le numéro du département et le 
nom latin de l’essence. L’objectif final est de réaliser une carte de répartition avec une fiche pour 
chaque arbre répertorié.

En 2024, le questionnaire proposé par Dominique Launay sera envoyé sur la framaliste afin d’élargir 
au maximum le groupe et de constituer des groupes territoriaux. Tout le département sera quadrillé. 
L’organisation pratique sera lancée après la réception de ce questionnaire.

Réunion du 1er novembre au local de Saint-Denis-sur-Sarthon (photo d’Alain Le Marquer).
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- Rencontres naturalistes
Elles ont lieu à Sées dans les locaux du lycée agricole quatre fois par an et rassemblent des étudiants 
de BTS et des naturalistes du département. Parmi les sujets proposés pendant cette année 2023, 
Romuald Heslot est venu présenter son métier de garde forestier, une stagiaire Charlotte Pouteau a 
rendu compte de son stage de façon très vivante sur les mares potières de Saint-Gilles-des-Marais, 
des volontaires ont raconté leurs dernières observations naturalistes. Certains expriment leur 
passion pour un thème précis comme celle de Gaël Bastard pour les chenilles en septembre dernier 
dont la présentation ressemblait à un défilé de mode haut en couleurs et d’une grande élégance ! 
La dernière a instruit  les participants sur les galles de l’Orne, David Vaudoré en ayant fait une 
brillante présentation. Le florilège de photos de Jacques Rivière a clos ces rencontres de 2023 par ses 
magnifiques observations.

- Aménagement de la Lambonnière
Une partie de la troisième phase est réalisée pour un montant de 13400 euros, c’est-à-dire le 
remplacement de la rambarde autour du chêne par des poteaux, la clôture en bois le long du chemin, 
la réfection du pignon, la consolidation de la cheminée et la réfection d’une partie de la toiture de la 
maison. Il reste à faire le ponton en forme de demi-lune sur la mare, la réalisation et la pose du 
panneau à l’entrée du site. Pour tout ces aménagements, le financement provient de  la fondation du 
patrimoine, de la commune de Pervenchères, de Nature et découverte, du club des mécènes de 
l’Orne et des dons des adhérents. Il est envisagé dans l’avenir un quatrième aménagement avec 
notamment la création d’un préau, un garage à vélo et des panneaux thématiques.

Extraits de la présentation des mares potières de 
Charlotte Pouteau.



- Groupe environnement
La dernière réunion en date du 24 juin a permis au groupe environnement de se retrouver. Joseph 
Pousset arrête de s’en occuper, trois départs sont actés : Anne-Sophie Boisgallais, Sophie Montagne-
Chambolle et Anne Vandenberghe ; Éric Martin a intégré le groupe. Joseph Pousset a questionné bon 
nombre de personnes pour connaître leurs souhaits sur cette thématique qui pour lui mérite un 
engagement fort, d’autant que l’AFFO est régulièrement sollicitée pour des questions 
environnementales. Des échanges sur la nécessité ou non d’un tel groupe au sein de l’AFFO ont eu 
lieu, sachant qu’il existe d’autres associations travaillant sur la question comme Générations futures 
ou FNE.

- Atlas GéoNature

eu lieu pour discuter des besoins de l’AFFO sur cet outil et Marie Filipe, développeuse, a été retenue 
pour réaliser cet atlas. Un second volet sera prévu pour associer Zacharie Pacey à ce projet afin 
d’inclure l’atlas au site internet de l’association GéoNature.

- Fauche tardive à l’Orée d’Écouves
Le projet collaboratif porté par l'Association découverte de la nature (ADN) Livaie, la commune de 
l'Orée d'Écouves et l'AFFO a connu des avancées significatives en 2023 avec des proposition de 
réunions de concertation avec les partenaires locaux pour les sensibiliser à la préservation de la 
biodiversité, l’organisation de réunions d’information et de sorties de sensibilisation pour engager 
activement les habitants dans le projet, la collecte de données participatives incluant la flore et les 
refuges d’espèces animales, le balisage et la pose réversible de panneaux informatifs sur les zones à 
préserver expliquant les bénéfices d'un fauchage tardif, la rédaction d'articles dans les bulletins 
municipaux pour informer et mobiliser la communauté. Une balade botanique a été organisée pour 
en savoir plus sur la biodiversité des bords de route.

3/ Communication

Lettre de liaison des adhérents, le Petit Liseron :

Les trois numéros ont été édités et envoyés par mail à tous les adhérents. Ce document est 
largement illustré avec une présentation dynamique des infos et un bel outil de communication avec 
l’ensemble des adhérents.

La base de données GéoNature est l’outil de saisie des données 
faune et flore de l’association. Cette année, 50 000 données ont été 
saisies contre 40 000 l’année dernière. Le taxon le plus étudié est la 
flore avec près de 27 000 données en 2023 contre 17 000 en 2022. 
Cependant, l’AFFO manque d’un outil de valorisation de ces données 
pour le département de l’Orne. Une première réunion du groupe a 
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Site internet :

Le site internet de l’association a été repensé par un groupe de travail et mis en œuvre par un 
professionnel : Zacharie Pacey. Il a été accessible pour le public le 24 avril. Il est possible d’y accéder 
via l’adresse suivante : https://www.affo-nature.org ou en tapant dans la barre de recherche « 
Association faune et flore de l’Orne ». 
Une rubrique « observatoire naturaliste » permet à tout un chacun de partager ses observations sur 
GéoNature. Deux séances de formation à l’usage de ce logiciel ont été organisées au local de 
l’association à Saint-Denis-sur-Sarthon.

Logo et charte graphique :

Réalisés fin 2022, ils sont appliqués sur tous les documents depuis janvier 2023.

Listes de discussion :

Il y a une liste de discussion générale et une seconde dédiée à l’entomologie. La liste de discussion 
générale permet l’expression de nombreuses observations et de questions qui sont l’occasion de 
s’enrichir des observations naturalistes et des connaissances des uns et des autres d’une façon 
vivante et illustrée. La liste de discussion générale compte 257 abonnés avec plus de 1700 échanges 
durant l’année. Quelques extraits sont consultables dans la rubrique « Échanges naturalistes et 
informations » de la lettre de liaison des adhérents.

4/ Publications

Revue Orne Nature :

La collection s’est enrichie des 
numéros 13 et 14. Le nombre 
d’abonnés est de 442 abonnés au n°13 
en mars et  476 au n°14 en septembre.  
Le numéro 15 est en préparation. 
L’organisation des points de dépôts a 
été revue par un guide écrit de façon à 
uniformiser les pratiques. Ce guide 
permettra un suivi plus précis. Un 
service civique est en cours de 
recrutement et aurait pour mission de 
relancer la communication sur les 
réseaux sociaux. L’annonce passée à 
l’automne 2023 s’est révélée 
infructueuse.
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Atlas des plantes sauvages :

 

Guide des oiseaux de l’Orne :

Un projet de guide des oiseaux de l’Orne est en train de prendre forme suite à une relance de la 
dynamique ornithologique initiée par Romain Decan. La date de la première réunion pour définir les 
objectifs et la marche à suivre sera communiquée lors de l’Assemblée générale du 3 février.

4/ Représentation

Commissions :

Le Comité de pilotage de la communauté de communes des collines du Perche normand a validé la 
première phase : François Radigue était présent.  Thierry Plu siège à la commission de  la carrière de 
Boitron, Jean-Pierre Louvet à la commission de la carrière de Rouperroux, Matthieu Le Goïc à la 
commission du site des Ventes de Bourse (centre d’enfouissement d’ordures ménagères Suez), Éric 
Martin à la commission d’accélération énergétique. Jean-Pierre Louvet a suivi la commission du 
marais du Grand Hazé de l’automne. Alicia Bouvet et Éric Martin siègent au Comité régional de la 
biodiversité (CRB) et Michel Ameline siège au Conservatoire d’espaces naturels de Normandie (CEN 
Normandie).
L’AFFO n’est plus représentée dans deux comités dont la commission départementale d’orientation 
de l’agriculture (CDOA). L’AFFO est en attente de réintégration à la commission départementale de 
la nature, des paysages et des sites (CDNSP). Éric Martin et Joseph Pousset sont les représentants de 
la commission départementale de préservation des espaces naturels, agricoles et forestiers 
(CDPENAF) , ils y siègent chacun leur tour en fonction des sujets traités.
Le PLUi interco Argentan débute, l’AFFO y sera représentée par Éric Martin et Estella Bignon. La 
commission foncière RD924 et la commissions chasse n’ont actuellement plus de représentants de 
l’AFFO. Pour le contrat de rivière Huisne, Éric Martin était présent pour la signature du contrat.

La mise en page et les relectures ont été effectuées durant cette 
année 2023. L’ouvrage sera publié officiellement au printemps 
2024. Le tirage a été fixé à 1300 exemplaires, cela correspondant 
au nombre de plantes recensées ! La souscription a été lancée 
avec le numéro 14 d’Orne Nature au prix de 30 euros hors frais 
d’envoi. Ces préventes sont effectives sur le HelloAsso de 
l’AFFO, elles atteignent 121 souscriptions au 28 décembre. 
À la demande de l’association, Zacharie Pacey a réalisé un devis 
pour une présentation de l’Atlas sur le site avec l’intégration de 
la souscription. Ce devis de 230 euros a été accepté et la 
prestation a été réalisée.
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Union régionale des centres permanents d’initiatives à l’environnement (URCPIE) :

L’AFFO est représentée au sein des réunions du Groupement d’intérêt public (GIE) de l’Agence 
normande de la biodiversité et du développement durable (ANBDD) suite à la proposition du 
directeur de l’Union régionale des centres permanents d’initiation à l’environnement (URCPIE).
Des labels permettent de distinguer les jardins et espaces verts publics qui appliquent une démarche 
environnementale dans leur gestion. Le Label 3 « feuille » a été décerné à l’école de Pervenchères 
lors d’une cérémonie organisée par l’école et les parents d’élèves pour la construction d’une spirale 
dans la prairie attenante à l'école (constituée de pierres récupérées à la Lambonnière) et la 
plantation de différents végétaux le long de cette spirale. Francis Bisson était présent pour 
représenter l’AFFO qui fut « maître d’œuvre » par l’intermédiaire de Cédric Delcoy.

Foires, salons, manifestations diverses :

L’AFFO a tenu un stand à la Fête de  l’éco-tourisme au Mêle-sur-Sarthe, au Comice agricole du Perche 
à la Perrière, à la Fête de la Haie à Sainte-Honorine-la-Guillaume et aux trois jours de la Foire de 
Sainte-Catherine à Briouze. Le cinéma Gérard Philipe de La Ferté-Macé a invité l’AFFO pour échanger 
et présenter l’association à l’issue du film « Vivre avec les loups » présenté par l’association Macao à 
l’ensemble des programmateurs de Normandie. L’ensemble de ces manifestations a permis de 
réaliser une recette de 892 euros. 
Pour 2024, le Theil-sur-Huisne (Val-au-Perche) a sollicité l’AFFO pour organiser un festival le dimanche 
21 avril 2024. Il s’intitulera  « Vivre la nature en Val d’Huisne ». Au programme : stands, mini-débat, 
activités ludiques, film le samedi soir, activités (croquis botanique, observations sous la binoculaire, 
mât de cocagne, concours photos …). Le Parc naturel régional du Perche et l’écomusée de Saint-Cyr-
la-Rosière seront présents aux côtés de l’AFFO.
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5/ Activités salariées et ressources humaines

Le document unique d’évaluation des risques professionnels a été mis à jour à l’automne 2023. Dans 
ce cadre, des travaux vont être réalisés pour diminuer certains risques.

Éducation à l’environnement :

L’AFFO dispose de l’agrément académique au titre des associations éducatives complémentaires de 
l’enseignement public, ce qui permet de réaliser des animations scolaires d’éducation au 
développement durable. L’agrément a été renouvelé en 2023 et est valide 5 ans.
L’association intervient en milieu scolaire essentiellement par l’intermédiaire de partenaires 
financeurs, à savoir les deux parcs naturels régionaux, la ville d’Alençon et la ville de Pantin (93) sur le 
site de Saint-Martin-d’Écublei. Ce sont ces structures qui mettent en place des appels à projets 
d’éducation à l’environnement et qui nous sollicitent ensuite pour intervenir.
Les interventions avec les parcs se font dans le cadre de projets où l’animateur intervient plusieurs 
fois avec la même classe.
Avec la ville d’Alençon, il n’y a en général qu’une seule intervention par classe. Cette année, 
l’association a reçu les demandes très tardivement (mi-mars) et l’agenda de Cédric Delcloy ne 
permettait pas de répondre à toutes les sollicitations. Il a donc fallu en sous-traiter une partie. 
L’AFFO a donc fait appel à plusieurs animatrices indépendantes : Faustine Devillard, Charline 
Maignan et Anne Vandenberghe.

Parmi les projets intéressants de l’année, un projet transversal sur la thématique de l’eau à 
Mortagne-au-Perche avec des élèves de CE2 de l’école Aristide Briand, financé en partie par le PNR 
du Perche. Ce projet avait pour objectif de suivre et de comprendre tout le cheminement de l’eau sur 
la commune, des eaux pluviales aux eaux usées en passant par l’eau de pluie. Un travail historique a 
été mené pour comprendre comment l’eau était utilisée autrefois. Ce projet sera poursuivi sur 
l’année scolaire 2023-24 et l’AFFO a déjà été sollicitée pour intervenir.
Un autre projet peut aussi être mis en avant : celui mené avec le centre La Providence à Alençon. Un 
article a été publié dans le numéro 12 d’Orne Nature pour parler du travail mené depuis plusieurs 
années avec cet établissement. Cette année, nous avions décidé conjointement d’étudier les 
chauves-souris et les hérissons. Pas simple vu que ce sont des espèces nocturnes. À ce titre, l’AFFO a 
acheté un piège photographique. Il a été posé dans le centre et nous avons pu récupérer des preuves 
photographiques de la présence du hérisson, mais aussi de renard, de lapins et de divers oiseaux. 
Une sortie en forêt d’Écouves nous a permis de découvrir des indices de présence de chauves-souris 
et même d'observer une chauve-souris vivante. L’achat du piège photographique s’est révélé très 
utile. C’est un outil pédagogique très efficace. Cédric Delcloy l’a ensuite utilisé à de nombreuses 
reprises sur le centre de vacances de Saint-Martin-d’Écublei où il anime des classes vertes au 
printemps et à l’automne. Cet outil permet de lever la frustration qu’ont les élèves qui viennent dans 
ce lieu et qui ne peuvent habituellement voir que des indices de présence de ces animaux. C’est assez 
magique pour eux.
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- Atlas GéoNature

Le lycée agricole public de Sées nous a sollicité dans le cadre d’une étude naturaliste menée par des 
étudiants de BTS GPN en première année. Cédric Delcloy est intervenu sur une matinée de formation 
à l’utilisation du logiciel GéoNature et a assuré une partie du suivi technique. En dehors du temps 
scolaire, des animations ont été réalisées pour le centre de loisirs de Bellême / Le Theil et pour la 
protection judiciaire de la jeunesse d’Alençon.
Comme chaque été, l’AFFO intervient à la demande du PNR du Perche dans le cadre de son 
programme estival d’animation. Un atelier de fabrication d’abris à insectes et des balades natures sur 
la réserve naturelle régionale de Bresolettes ainsi que sur l’ENS de Bretoncelles ont été organisés.
La ville de Longny-au-Perche nous a sollicité pour co-animer “Un dimanche de caractère” qui avait 
lieu en juin sur le thème « De la vie dans l’eau ». 
En 2023, le Conseil départemental a décidé de ne pas reconduire le marché public d’animation sur les 
ENS avec l’AFFO. Cela représentait ces dernières années une vingtaine d’animations grand public et 
moins d’une dizaine pour les scolaires. Néanmoins, en fin d’année, un nouvel appel d'offres pour ce 
même marché public a été relancé. L'AFFO y a répondu et a été retenu. Ce marché public concerne 
l'animation sur les quatre lots qui avait été retirés : 
- lot 1 : coteau de la Butte, coteau des Champs Genêt et coteau du Mont Chauvel,
- lot 2 : coteau de la Bandonnière et tourbière de Commeauche,
- lot 3 : site de Sainte-Eugénie,
- lot 4 : prairies de Campigny, coteau de la Cour Cucu, pertes et résurgence du Guiel.
La fin d’année est consacrée à la préparation des projets pour l’année suivante. En octobre, le PNR 
du Perche organise une journée où les projets sont étudiés par les différentes structures d’éducation 
au développement durable. Les projets sont répartis suivant les lieux géographiques et les thèmes. 
Suite à cette réunion, Cédric Delcloy rencontre chaque enseignant pour caler les interventions. Le 
contenu pédagogique des interventions est ensuite préparé.
Pour 2024, la ville d’Alençon nous a envoyé très tôt (en octobre aussi) les demandes des écoles dans 
le cadre de son appel à projets intitulé Passeport Développement Durable. L’AFFO est missionnée 
pour 60 projets et interviendra dans 10 écoles. Comme avec le PNR du Perche, chaque enseignant 
sera rencontré.
L’AFFO a aussi été sollicitée par la chambre d’agriculture de la Sarthe pour intervenir dans les deux 
écoles de la Fresnaye-sur-Chedouet dans le cadre du contrat Natura 2000.
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L’école Aristide Briand de Mortagne-au-Perche a monté un projet d’éducation pour plusieurs années 
et reçu un financement de l'État. Elle a sollicité l’AFFO pour des interventions.
Le collège de Bellême souhaitait mettre en place une animation de construction de nichoirs en 2024 
pour ses éco-délégués. Cédric Delcloy est allé rencontrer l’équipe pédagogique chargée de cette 
animation avec ses élèves et a proposé un projet plus global basé sur un diagnostic de la biodiversité 
du collège avant de proposer des aménagements et conseil de gestion. Ce projet se poursuivra 
probablement les années qui suivent. Cette proposition vient d’être acceptée.
L’AFFO interviendra début 2024 au cinéma de Sées suite à la projection du film La Vallée des Loups. 
La conseillère pédagogique a été rencontrée pour organiser une mini formation. L’idée sera de 
proposer aux enseignants présents des pistes d’interventions pédagogiques qu’ils pourront utiliser 
suite à la projection du film avec leurs élèves.
L’entreprise Bohin nous a sollicité pour animer des balades grand public dans les prairies proches de 
l’usine. Cédric Delcloy s’est déplacé deux fois pour échanger sur ce sujet et préparer les 
interventions. Recommandée par cette même entreprise, la ville de L’Aigle nous a contacté pour des 
animations avec le centre de loisirs durant leur semaine verte en mars 2024. De même, la chargée de 
projets de la ville de L’Aigle et l’animatrice du centre de loisirs ont été rencontrées pour faire des 
propositions.
Le Conservatoire des espaces naturels des Pays de la Loire recherche un intervenant pour animer des 
séances pédagogiques sur la réserve naturelle régionale de Tessé. Une chargée de mission a contacté 
Cédric Delcloy, des animations pourraient aboutir en 2024-25. 
En décembre, la ville de Sées souhaitait que l’AFFO présente aux élus des propositions d’animation 
scolaire pour l’année scolaire 2023-24. Cédric ne pouvant déjà répondre aux demandes en cours, 
l’idée a été reportée pour l’année scolaire suivante.
Enfin, Cédric Delcloy s’est déplacé à la Reinette verte pour rencontrer Cédric Beaudouin et voir 
comment travailler ensemble sans créer de concurrence.

Entretien de la Lambonnière :

Les chantiers programmés durant l’année n’ont pas été suffisants pour permettre d’entretenir le site 
et de rattraper le retard des années passées, et notamment de lutter contre l’envahissement des 
prunelliers. Pour regagner les espaces envahis, il a fallu reprogrammer un chantier hebdomadaire 
tous les mercredis matins du 23 août au 25 octobre, soit 10 chantiers d’une demi-journée. À chaque 
chantier, Cédric Delcloy  a pu compter sur l’appui d’un ou deux bénévoles.
Afin de pouvoir mieux gérer le site, l’AFFO a fait appel à l’IME du Perche qui possède une section 
d’entretien d’espaces verts. Plusieurs rencontres ont permis d’avancer sur un projet de convention 
permettant de mettre en place un partenariat. En 2024, une équipe de jeunes accompagnés de leur 
éducateur technique viendront entretenir le site une fois par mois. En échange de ce service rendu, 
Cédric Delcloy propose des activités de découverte de la nature à plusieurs groupes de jeunes de 
l’IME à chaque période scolaire.
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Gestion de la naturathèque :

Suite au diagnostic fait par Romain Decan lors de son service civique au sein de l’AFFO en 2022, 
Marie-Liesse Guênerie et Cédric Delcloy ont entrepris fin d’été un reclassement et un tri de 
l’ensemble de la naturathèque, et des archives de l’association. Après une réorganisation physique 
de l’espace, toute la bibliothèque a été reclassée. Un tri a été effectué pour identifier tous les 
doublons, notamment dans les périodiques. Un inventaire de tous les dossiers environnementaux et 
naturalistes a été fait, permettant de dresser un catalogue et facilitant ensuite l’archivage et le 
classement. En tout, il a fallu 5 journées à deux pour arriver à faire ce tri, plus les  journées où Cédric 
Delcloy a travaillé seul. Marie-Landais, une jeune stagiaire BTS GPN, est aussi venue en renfort durant 
son stage.

Durant l’été, Cédric Delcloy a réalisé une nouvelle étagère sur mesure pour stocker les cartons 
d’Orne Nature. Elle permet d’entreposer les stocks de revues du numéro 8 au numéro 13. Il faudra en 
prévoir une nouvelle pour le numéro 14 et ceux qui suivront.

Stagiaires :

Thibault Lebreton, étudiant au lycée agricole public de Sées en BTS GPN, a effectué un stage de deux 
mois sur le partenariat AFFO / Terre de liens.
Marie Landais, étudiante en BTS GPN valorisation d’un territoire et de ses acteurs », a réalisé un stage 
de 15 jours en octobre avec comme missions le classement de documents dans la naturathèque, la 
réalisation de l’état des stocks Orne Nature et l’accompagnement sur des animations de terrain avec 
Cédric Delcloy.

***

Animation dans le cadre du passeport développement durable avec la vile 
d’Alençon (photo de Cédric Delcloy)

Aménagements du jardin de l’école de Pervenchères 
(photo de Cédric Delcloy)



4. Rapport financier 2023
L’année financière 2023 exprime d’une autre manière les informations apportées par le rapport 
moral. L’excédent s’élève à 39 350 €, en augmentation significative par rapport aux 13 870 € de 
l’année précédente, principalement dû à l’encaissement de solde de subventions correspondant aux 
actions finalisées comme l’Atlas des plantes sauvages de l’Orne ou, engagées et en cours, comme le 
ponton de la Lambonnière qui vont financièrement peser fortement en dépenses sur l’exercice 2024.

Les achats (Compte 60) comprenant les dépenses en carburant et en électricité, les fournitures ainsi 
que la mise en page et l’impression de la revue Orne Nature sont aussi importants que l’an passé.
Les services extérieurs (Compte 61) ont diminué par rapport à 2022 de plus de 11 000 € du fait de 
l’absence de travaux à la Lambonnière. Les dépenses sont surtout dues à la sous-traitance pour les 
animations que Cédric Delcloy n’a pas pu réaliser pour cause de chevauchement de demandes.
Les autres services extérieurs (Compte 62) couvrant les frais de fonctionnement courant (frais 
postaux, téléphonie, frais bancaires, frais d’AG) restent maîtrisés malgré le goûter de l’AG de 2023.
Les charges de personnel (Compte 64) englobant les rémunérations et les charges sociales de nos 
deux salariés sont en légère augmentation.
Les autres charges de gestion courante (Compte 65 – adhésions à d’autres associations) restent très 
modestes et stables et favorisent les collaborations. 

Du côté des recettes, la vente de produits finis et de prestations de services (Compte 70) a diminué 
du fait de l’annulation du marché d’animation des Espaces naturels sensibles, de la stagnation des 
ventes d’Orne Nature combinée à de petites difficultés sur les facturations et points de dépôt, et 
malgré une diversification des prestations rémunérées. Mais l’année 2024 devrait connaître un retour 
au niveau antérieur, avec une activité extérieure plus conforme au passé.
Concernant la diffusion d’Orne Nature, des dispositions ont été mises en place pour rationaliser la 
gestion des points de dépôt. On peut noter également le produit de la vente d’électricité issue des 
panneaux photovoltaïque de la Lambonnière.
Globalement, les subventions (Compte 74) accordées par des entités publiques (État, Région 
Normandie et communes ainsi que celle du Conseil départementale) et privées (fondation du 
patrimoine) ont été multipliées par deux par rapport à 2022, ce qui va permettre l’édition de l’Atlas 
des plantes sauvages de l’Orne dans de bonnes conditions.
Le fait important est l’encaissement du solde de la subvention régionale en conclusion du 
programme d’actions ayant fait l’objet d’une convention pour 2022 et 2023. Le taux de réalisation 
des actions annoncées a été jugé comme très satisfaisant et nous engage et nous incite à poursuivre 
dans ce sens pour 2024 et 2025.
Les autres produits de gestion courante (Compte 75 – Adhésions et Dons) restent stables alors que le 
nombre des adhérents est croissant (peut-être plus de cotisations « Petit budget » ?).

Malgré les défis, le bilan financier de 2023 témoigne d'une gestion prudente des ressources, 
permettant à l'association de continuer à prospérer et à réaliser ses missions.
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Échanges naturalistes
 et informations

1. Le groupe de discussions entomologiques

Nouvelle cicadelle pour l’Orne
Le 3 octobre 2023 par Matthieu Le Goïc

« Dans cette catégorie d'insectes peu observée, 
notamment en raison de leur taille, une petite 
nouvelle pour l'Orne ? Fagocyba cruenta, forme 
inquinata. Détermination confirmée par 
Francesco Poggi, spécialiste italien des 
Typhlocybinae.
Peu d'observations en France : sur l'île de Jersey 
(Della Guistina, Faune de France n° 73) et une 
observation sur la base de l'INPN. Beaucoup plus 
en Europe, comme souvent. Peut-être d'autres 
cantonnées à des études publiées de façon plus 
confidentielle ? En tout cas, voilà sa trombine 
pour le partage !

Fagocyba cruenta
(photos de Matthieu Le Goïc)

Identification du minuscule
Le 4 octobre 2023 par Yvan Juhel

« En faisant du tri dans mes photos, je suis tombé 
sur cet insecte que j'ai observé le 25 mai 2023 
dans mon jardin à Condé-sur-Sarthe. Pouvez vous 
m'aider à l'identifier ? Est-ce un isside commun 
Issus coleoptratus (Fabricius, 1781) »

Cette identification est confirmée par Matthieu 
Le Goïc. 

Isside commun Issus coleoptratus
(photo d’Yvan Juhel)

Opilion
Le 13 octobre 2023 par Dominique Lemaire

« J’ai pu voir cet individu fixé à l’arrière d’un bloc de 
craie qui orne l’appui d’une fenêtre. Il s’agit bien d’un 
opilion, mais j’hésite sur Dicranopalpus ramosus, 
qu’en pensez-vous? »

Réponse de Marc Mazurier :
«  C’est bien Dicranopalpus ramosus, une espèce bien



« visible en cette période de l’année, souvent 
bien étalée sur les murs. Un mâle car l’apophyse 
de ses pédipalpes est plus fine que le tibia (de 
même épaisseur chez la femelle). L’espèce n’est 
pas rare mais l’observation vaut d’être archivée, 
il y a peu de monde qui travaille ce groupe. »

Dicranopalpus ramosus
(photos de Dominique Lemaire)

Papignon et champillon
Le 29 octobre 2023 par Sylvain Montagner

« Je vous partage ma rencontre entomologique 
du jour alors que je photographiais les 
champignons du Mont des Avaloirs. J’étais 
concentré sur cette plicature crispée 
(Plicaturopsis crispa). Et je n’avais même pas 
remarqué la xyline du Chêne (Lithophane 
ornithopus) qui était posée au milieu de cette

Touffe de champignons de bois. Du coup, on peut 
allier la mycologie et la prospection 
lépidoptérique. »

Xyline du Chêne Lithophane ornithopus cachée au 
milieu des Plicatures crispées Plicaturopsis crispa.

(photos de Sylvain Montagner)

Névroptère
Le 31 octobre 2023 par Matthieu Le Goïc

« Une observation intéressante pour l’Orne : 
Micromus angulatus ?

Aucune autre donnée hormis celle de Peter 
Stallegger datant du 13 septembre 2023 à Saint-
Aubin-de-Bonneval. Il répondra :
« Depuis cette observation, je rencontre 
régulièrement Micromus angulatus, encore hier 
après-midi au Costil à Sap-en-Auge. Une 
particularité, j’ai l’impression que l’insecte ne 
bouge pas une fois découvert sous une feuille, on 
peut donc le prendre en photo facilement. Mes 
données sur Inaturalist sont confirmées par un 
entomologiste de Crimée ! J’ai pu échanger avec 
lui car j’étais persuadé au départ qu’il s’agissait
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d’une espèce proche, Micromus variegatus, sur le 
critère du nombre de rayons dans une cellule, 
critère venant d’une clé anglaise. Il m’a expliqué 
que ce nombre pouvait être variable et qu’il 
s’agissait donc avec certitude de Micromus 
angulatus »

Micromus angulatus.
(photos de Matthieu Le Goïc)

Punaise de jardin
Le 4 novembre 2023 par Jacques Rivière

« Une inconnue retrouvée dans ma photothèque, 
en cours de rangement (j'en profite vu la 
météo !). Désolé... une seule photo datant de juin 
au jardin ! »

Réponse de Marc Mazurier :
« Je dirais la Miridae Closterotomus 
fulvomaculatus, l’article deux des antennes ne 

Semblant pas élargi à l’extrêmité, ce qui exclut 
l’espèce semblable Closterotomus biclavatus.

Closterotomus fulvomaculatus.
(photo de Jacques Rivière)

Identification d’un coléoptère
Le 6 novembre 2023 par Yvan Juhel

« Je fais un peu de tri dans mes photos et j' ai 
trouvé celle d'un insecte coléoptère observé le 28 
mai. S'agit-il du clyte bélier ? »

Réponse de Matthieu Le Goïc :
« Pour moi, c'est tout bon. L'insecte n'est pas 
spécialement mis en valeur (flou à l'arrière), mais 
la lumière est superbe. Et la photographie 
aussi ! »

Ce à quoi Christophe Lutrand apportera une 
nuance :
« Probable Clytus arietis, mais à partir de cette 
seule photographie cela reste délicat d'être 100 % 
affirmatif. La première bande humérale bien 
inclinée (effet d'optique ?) et les fémurs bien 
obscurcis de ce spécimen appellent à la 
prudence, nous pourrions avoir affaire à Clytus 
rhamni. Ce dernier n'a généralement pas les 
antennes obscurcis mais ce critère des antennes, 
devant la variabilité des individus, est fortement 
déconseillé par Sama, 2002 (et Berger, 2012). 
Alors Ivan, si l'on s'en tient aux critères 
déterminants, Clytus sp. est de mise. Quoi qu’il 
en soit, c’est à suivre en 2024 car s’il s’agit de 
Crytus rhamni, ce serait une belle découverte 
pour la Normandie ! »28
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Clytus sp.
(photo d’Yves Juhel)

(Re)-identification
Le 9 novembre 2023 par Jacques Rivière

« Excusez moi, je sais que vous m'avez déjà 
identifié ce petit coléoptère, mais j'en ai perdu la 
trace ! Photographié au marais de Briouze. »

Réponse de Frédéric Hingue :
« Il s’agit d’un bupreste : Trachys minutus »

Petit Richard Trachys minutus.
(photo de Jacques Rivière)

Lépidoptère
Le 8 décembre 2023 par Yvan Juhel

« Ce papillon a atterri sur une table de la maison. 
Est-ce une phalène brume ? »
Cette détermination est confirmée par

Christophe Lutrand et Jean-Pierre Louvet pour 
la phalène brumeuse Operophtera brumata.  

Phalène brumeuse Operophtera brumata
(photos d’Yvan Juhel)

Araignée
Le 10 décembre 2023 par Rodolphe Bouvet

« Une araignée mâle avec des pédipalpes blancs 
bien visibles. Est-ce l'amaurobe féroce 
Amaurobius ferox ? Les photos sont prises avec 
un téléphone d'où la mauvaise qualité. Désolé , je 
n'avais pas l'appareil photo... »

Réponse de Marc Mazurier :
« La tache blanche formée par le bulbe externe 
des pédipalpes des mâles caractérise bien 
Amaurobius ferox. Les mâles sont plutôt adultes 
de l'automne au printemps, et l'accouplement a 
lieu au printemps. »

Amaurobe féroce Amaurobius ferox
(photo de Rodolphe Bouvet)



2. Le groupe de discussions générales

Dans une coque de noisette
Le 19 septembre 2023 par Hervé Soulaire

« En cassant des noisettes je suis tombé sur cet 
asticot assez vivace d’environ 3 mm, est-ce que 
quelqu’un saurait à quel insecte correspond 
cette larve ? »

Réponse de Matthieu Le Goïc :
« Il s’agit d’une larve du balanin des noisettes 
Curculio nucum ! »

Balanin des noisettes Curculio nucum.
(photo de Matthieu Le Goïc)

Azuré porte-queue
Le 20 septembre 2023 par Isabelle Rambaud

« Quel plaisir de découvrir un papillon que nous 
n’avions pas encore pu observer ! (en fait, je 
pense que je l’avais vu il y a deux ou trois ans 
mais pas sûre de mon coup et pas de trace 
tangible donc pas noté, ça compte pour du 
beurre !).
Usé et plus tellement porte-queue, ce petit 
papillon s’est laissé approcher sans fuir. Il s’est 
envolé deux trois fois mais revenait chaque fois 
sur cette bourrache, dédaignant la lavande juste 

à côté et autres fleurs attirant souvent les 
papillons. Sur mes autres photos, on voit bien sa 
trompe plongée dans le cœur de la fleur mais là, 
il vient de la retirer et mon appareil photo l'a 
fixée en une jolie boucle. J'avais planté un pois de 
senteur vivace parce que Peter Stallegger avait 
parlé de pontes sur les gousses, peut-être que ça 
va fidéliser cet azuré sur notre terrain...? »

Azuré porte-queue Lampides boeticus.
(photo d’Isabelle Rambaud)

Mante religieuse
Le 25 septembre 2023 par Gérard Clouet

« Observée dimanche midi, elle nous attendait 
sur la table de pique-nique dans la cour. C'est la 
troisième observation au même endroit : fin août 
2017 et mi-août 2022 (mais de plus petite taille). »

Mante religieuse Mantis religiosa.
(photo de Gérard Clouet)
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Bulletin de liaison des adhérents de l’Association Faune et Flore de l’OrneBolet parasite
Le 10 octobre 2023 par Peter Stallegger

« Je croyais que tous les bolets vivaient en 
symbiose avec des arbres… Mais j'ai découvert il 
y a quelques jours à Bonneval un bolet qui 
parasite un autre champignon, Pseudoboletus 
parasiticus, qui vit au dépens de Scleroderma 
citrinum. Est-ce une espèce courante dans l’Orne 
et en Normandie ? »

Réponse de Jean-Pierre Louvet :
« Eh oui, Peter, comme dans la langue française 
figurent des exceptions. La plupart des bolets 
sont mycorhiziens mais le bien déterminé 
Pseudoboletus parasiticus est le parasite attitré 
du Scleroderma citrinum ! Hier encore il était 
présent dans le panier d'un scolaire. Il en est de 
même pour les Buchwaldoboletus sur les souches 
de conifères surtout mélèzes, plus rares 
toutefois. Gérard Tassi nous avait écrit, sur ces 
saprophytes, une brève dans un Orne Nature. 
J'affirme la présence ubiquiste de ton parasite 
dans le 61. »

Jacques Rivière complète en photos :
«  C'est vrai que le premier est commun en 
Andaines , surtout cette année où les 
sclérodermes sont nombreux, quant au dernier 
au nom imprononçable, je ne l'ai vu qu'une fois 
en 2019... »

Photo 1 : Bolet parasite Pseudoboletus parasiticus 
sur Scleroderme vulgaire Scleroderma citrinum 

(photo de Peter Stallegger)

Photo 2 : Bolet parasite Pseudoboletus parasiticus 
sur Scleroderme vulgaire Scleroderma citrinum 

(photo de Jacques Rivière)

Photo 3 : Bolet lignicole Buchwaldoboletus lignicola
(photo de Jacques Rivière)

Punaise diabolique dans l’Orne
Le 16 octobre 2023 par David Vaudoré

« À quelques jours d’Halloween, la punaise 
diabolique (Halyomorpha halys) fait son 
apparition dans l’Orne. Elle est venue nous 
rendre visite lors des 48ème journées 
mycologiques de la Ferté-Macé. Cette année 
cette manifestation a eu lieu à la Salle des sports 
de la Chapelle d’Andaines. Une de nos amies 
mycologues m’apporte une punaise. Celle-ci 
ressemble fortement à la punaise nébuleuse 31



Raphigaster nebulosa, mais quelque chose me 
disait que ce n’était pas elle. Bien mal m’en a pris 
de la garder et de l’observer avec plus 
d’attention sous la loupe binoculaire. Il s’agissait 
de la punaise diabolique. Elle se différencie de la 
punaise nébuleuse par le nombre de tâches 
blanches sur les antennes (2 chez la diabolique 
contre 3 chez la nébuleuse). Il n’y a pas non plus 
d’épine en prolongement de l’abdomen. Et 
dernier critère, il n’y a pas de points noirs sur 
l’extrémité des ailes membraneuses mais plutôt 
des lignes noirs. »

Gérard Clouet complétera la description en 
appuyant sur le caractère invasif de l’espèce, 
trait important à prendre en compte lors d’une 
découverte.

Punaise diabolique Halyomorpha halys
(photos de David Vaudoré)

Coccinelles
Le 31 octobre 2023 par Yvan Juhel

« Photos insolites d’une coccinelle ! »

Jean-Pierre Louvet réagira en disant qu’il 
observe le même phénomène chez lui dans des 
enveloppes de noisettes.

Coccinelle se préparant pour sa diapause
(photos d’Yvan Juhel)

Champignons roses
Le 4 novembre 2023 par Matthieu Le Goïc

« Je dirais bien que le premier est le laccaire 
améthyste Laccaria amethystina. Mais je 
m'étonnes un peu que le second soit le même... 
Drôle de forme, non ? »

Sylvain Montagner répondra : 
« Je ne suis pas mycologue, mais mycophage, 
alors je me permets de répondre avant Jean-
Pierre pour une fois. Les deux photos sont bien 
des Laccaria amethystina ! Il m’arrive 
régulièrement d’en trouver des « biscornus » : ils 
sont aussi bons, mais par contre je n’ai pas 
d’explication sur la cause de leur forme. Le 
Laccaire améthyste n’est pas le meilleur des 
champignons comestibles, mais il permet 
souvent de ne pas rentrer bredouille quand on 
sort avec nos paniers. »
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La détermination est ensuite approuvée par 
Jean-Pierre Louvet.

Laccaire améthyste Laccaria amethystina.
(photos de Matthieu Le Goïc)

Agarics
Le 20 novembre 2023  par Peter Stallegger

« Lames roses et présence d'un anneau, cela 
ressemble à un agaric, mais c'est probablement 
autre chose. Ces champignons font un cercle 
dense autour d'un vieux poirier, dans un verger à 
haute tige à Saint-Aubin-de-Bonneval. Je n'ai pas 
senti d'odeur particulière, diamètre des 
chapeaux d’environ 9 à 10 cm. Est-ce possible de 
faire une identification ? Au besoin, je peux 
prendre d'autres photos. »

Réponse de Jean-Pierre Louvet :
« Photos intéressantes d'une spectaculaire 
poussée autour de ce vieux poirier. Oui, en ce 
moment, juste avant l'hiver annoncé les 
apparitions d'agarics et de lépiotes sont 
nombreuses et , ici, ce sont des agarics. Je ne vois 
pas d'exemplaires rompus ce qui nous aurait 
peut être indiqué où chercher. À la cassure la 
chair reste immuable (pratensis), rougit 
(sylvaticus) ou jaunit de façon plus ou moins 
spectaculaire ; si jaune citron section arvensis, 
sylvicola (comestibles) si il y a une odeur d'anis 
ou émet une odeur d'amandes comme augustus 
(à rejeter). Si jaune de chrome tirant sur l'orangé 

et odeur d'iode, de phénol ou d'encre, odeurs 
chimiques section xanthoderma (faiblement 
toxiques car confusion nombreuses et difficiles à 
éviter chez les amateurs). Une photo d'un 
exemplaire tranché en deux ne nuirait pas pour 
avancer un peu. »

Après le partage de photos complémentaires 
de Peter Stallegger avec un champignon coupé 
en deux, Jean-Pierre Louvet désigne cet agaric 
comme un xanthoderma en s’appuyant sur les 
critères suivants : lames d’un beau rose, 
serrées, pied bulbeux et jaunissant net sur le 
bord du chapeau.

Agaric jaunissant Agaricus xanthoderma.
(photos de Peter Stallegger)
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3. Articles et actualités

Insectoïdus – Mathilde Nagnan

Voici une idée de cadeau à offrir aux entomologistes, surtout ceux qui se prennent un peu trop au 
sérieux ! Cette fois ce ne sont pas les scientifiques, biologistes et ethnographes qui nomment les 
espèces animales qu'ils découvrent. Ce bestiaire de 15 insectes fabuleux est loin d’être un ouvrage 
encyclopédique ou scientifique dédié à la sémantique, à l'épistémologie et à l'entomologie (l'étude 
des insectes). Au contraire, l’approche par la créativité donne libre court à l'imaginaire simplement à 
partir du nom commun de l’insecte que l’autrice a choisi de présenter. Surprenant !
Les enfants prendront plaisir à découvrir les dessins colorés et riches en détails.
Les adultes pourront lire les textes amusants de Mathilde Magnan qui revisite la théorie de 
l'évolution avec des adaptations surprenantes. 

Peter Stallegger

Copeaux de bois – Anouk Lejczyk

Je me suis offert à Noël ce livre surprenant qui nous fait découvrir le 
monde des métiers de la forêt, une immersion dans le bûcheronnage et 
l'entretien d'une tronçonneuse, les entretiens des plantations, la 
gestion forestière, de la chasse aussi. C'est le récit d'une année de 
formation au brevet professionnel en travaux forestiers, avec plusieurs 
stages à l'ONF. Je conseille ce livre d'abord à tous ceux qui sont passés 
par une formation forestière (cela doit leur rappeler des souvenirs), puis 
à tous ceux qui s'intéressent de près ou de loin à la forêt.

Peter Stallegger
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Atlas des plantes sauvages de l’Orne – Association faune et flore de l’Orne

Réservez votre exemplaire de l’Atlas des plantes sauvages 
de l’Orne ! Fruit de 20 ans de prospections botaniques, en 
partenariat avec le CBN de Brest. Souscriptions ouvertes 
jusqu’au 31 mars 2024. Plongez dans la flore de notre 
département. Ouvrage 22x32 cm d’environ 900 pages, 
abondamment illustré, couverture cartonnée reliée.
* prix public de vente à parution

Possibilité de le réserver sur HelloAsso en passant par le site 
internet de l’AFFO, ou via un bulletin de souscription distribué par 
les bénévoles. 
Pour plus d’informations :
https://www.affo-nature.org/autres-publications/#plantessauvages
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Commission départementale de la chasse et de la faune sauvage
Après de bons et loyaux services, Jacques Bellanger, représentant titulaire de l’AFFO au sein 

de cette commission, se retire. Il nous adresse ce petit mot :
« Je me suis retiré de la commission départementale de la chasse et de la faune sauvage (CDCFS), j'y 
siégeais depuis 2004. Cette commission est composée d’une trentaine de personnes dont des 
représentants des chasseurs, des agriculteurs, de la chambre d’agriculture, des syndicats agricoles, 
des propriétaires forestiers, de l’Office national des forêts (ONF), de l’Office français de la 
biodiversité (OFB), d’un lieutenant de louveterie, d’un piégeur, d’une personne qualifiée scientifique 
et de deux représentants d’associations naturalistes pour le Groupe mammalogique normand (GMN) 
et l’AFFO. Cette commission permet de débattre sur les projets d'arrêtés préfectoraux relatifs à 
l'exercice de la chasse pour l'année suivante, le plan de chasse au grand gibier, le bilan de l'année 
écoulée, l'évolution des prélèvements d’animaux chassés, le nombre de plaintes, le bilan relatif aux 
dégâts occasionnés par le gibier ou les espèces susceptibles d'occasionner des dégâts. Cette 
dernière catégorie est présentée selon les trois groupes suivants : 
- groupe 1 : le ragondin, le rat musqué et la bernache du canada.
- groupe 2 : le renard, la fouine, la belette, la martre, le putois, la pie, l'étourneau et le geai.
- groupe 3 : le sanglier, le lapin de garenne et  le pigeon ramier.
Le blaireau est classé chassable en période d'ouverture de la chasse, mais parfois une période 
supplémentaire est demandée notamment en cas de mise en évidence de la tuberculose bovine. En 
2023, un recours contre cette période supplémentaire d’ouverture de la chasse a abouti à 
l’annulation de l’arrêté préfectoral.
Cette commission se réunit deux fois par an en session plénière et une fois tous les trois ans en 
session restreinte pour statuer sur les Espèce susceptibles d’occasionner des dégâts (ESOD). Les 
représentants d'associations naturalistes sont présents afin de délibérer sur les espèces qui seront 
classées, ou non, en ESOD dans le département de l’Orne. Pour classer une espèce en ESOD, les 
chasseurs ou piégeurs doivent démontrer la preuve des dégâts par les plaintes, noter les prises et les 
abattages réalisés dans l'année. Je cite une anecdote : en 2006, on nous présente les trois groupes.  
Avec un représentant du GMN, nous constatons que le piégeage de la belette, du putois et de la 
martre n'est pas justifié compte-tenu de leurs faibles présences et, par conséquent, du peu de 
plaintes. Nous décidons donc de refuser leur classement en ESOD. Un débat d’une heure pour la 
belette et autant pour les deux autres espèces a été nécessaire. Il a fallu une deuxième réunion pour 
statuer sur le reste de la liste mais cela n'a pas été pour rien puisque depuis, ces trois espèces ne sont 
plus classées en ESOD en 2023 en plus de la fouine. Pour les chasseurs, la chasse est un loisir et une 
passion. Ils portent une attention particulière à la faune cynégétique pour les agriculteurs et les 
forestiers, notamment dans l’objectif de protéger leurs cultures. Nous, représentants d'associations 
naturalistes, sommes présents pour donner notre avis sur les problèmes liés à la chasse et veiller à ce 
que le comportement des animaux ne soit pas perturbé par des dérangements répétés. Représenter 
l’AFFO dans cette commission permet d’émettre des idées différentes des autres acteurs afin de 
concilier les différents points de vue, tout en veillant au respect de chacune des opinions. Je souhaite 
bon courage à mon successeur. »

Jacques Bellanger
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Février

- 17 février : Géologie et paysages
10h00 au parking des Gorges de Villiers

- 18 février : École ornaise de lichénologie
10h00 devant l’église de Rabodanges

- 24 février : Chantier nature aux Houles 
Blanches
9h30 sur le site à Appenai-sous-Bellême

- 25 février : Reconnaître les oiseaux d’hiver
9h30 devant l’église de Rémalard

Mars

- 3 mars : Le monde fascinant des cloportes
10h00 devant l’église d’Habloville

- 4 mars : Chantier nature à la Cour Cucu
9h30 sur le site à Canapville

- 6 mars : Mini chantier à la Lambonnière
14h00 sur le site à Pervenchères

- 9 mars : Chantier nature à la carrière de Belle-
Eau
9h30 sur le site à Argentan

- 15 mars : Rencontres naturalistes
19h30 au lycée agricole de Sées

- 23 mars : Chantier nature à la carrière de la 
Tourelle
9h30 sur le site à Aubry-en-Exmes

- 23 mars : Histoire de la terre : 4,6 milliards 
d’années en 4,6 km
14h00 devant l’église d’Essay

Janvier

- 20 janvier : Géologie et paysages, une histoire 
de longue date
10h00 au parking de l’église de Saint-Léonard-
des-Bois

- 21 janvier : École ornaise de lichénologie
10h00 au pont en bas du Bec Corbin à Ménil-
Hermei

- 27 janvier : Initiation au comptage des 
oiseaux de jardin
9h00 au parking du plan d’eau de la Ferté-Macé

- 27 janvier : Comptage des oiseaux de jardin
10h00 rue Marcel Guiet à l’Aigle
10h00 au parc du château à Flers

- 28 janvier : Comptage des oiseaux de jardin
10h00 au parc des promenades à Alençon
10h00 au parc du château à Rânes
10h00 devant l’office de tourisme de Bellême
10h00 au parc Émile Jumeau à Longny-au-
Perche
10h00 au jardin de la mairie à Mortagne-au-
Perche
10h00 au cours des Fontaines à Sées
10h00 à la salle Yves Turiault à Essay
10h00 au plan d’eau d’Argentan
10h00 au domaine sauvage du Costil au Sap-en-
Auge
10h00 au parking de l’église à Sainte-Honorine-
la-Guillaume
10h00 au parc du château à Domfront 

4. Les prochains rendez-vous à ne pas manquer !
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